
 
 Dirección de Prensa  

 

        

    
1 

Declaración de S.E. la Presidenta de la República,  
Michelle Bachelet Jeria, tras sufragar en Segunda Vuelta de 

Elección Presidencial  
 
 

Santiago, 17 de diciembre de 2017 
 
 
 

Muy buenos días:  
 
Como todos los días eleccionarios, estoy aquí cumpliendo mi deber 
ciudadano, mi deber cívico, porque creo que en democracia uno tiene 
que responder también haciendo oír su voz a través del voto, del tipo 
de país, del tipo de sociedad en que queremos convivir.  
 
Y en ese sentido, mi único comentario sería hacer un llamado a que la 
gente vaya a votar, participe, que se sume, que no se reste y que no 
deje que otros decidan por ellos.  
 
Si hay algo que nos iguala en días como éste es el voto, todos 
tenemos derecho a tomar decisiones y a decidir quien pueda ser el 
próximo Presidente de Chile. 
 
Así que ésa es mi invitación, a que todos puedan participar, a hacer oír 
su opinión.   
 
Pregunta: Presidenta, obviamente hoy es un día cívico, a las 
personas se ha hecho un llamado para que vayan a votar, pero hay 
una localidad que está sufriendo, que es Santa Lucía, en Chaitén. 
 
¿Usted va a ir durante esta jornada para allá, a ver lo que está 
sucediendo?  
 
Presidenta Bachelet: Mire, nosotros, usted sabe que los Presidentes 
de la República tienen tareas con respecto a las elecciones: asegurar 



 
 Dirección de Prensa  

 

        

    
2 

que el proceso eleccionario esté en buenas condiciones, saludar al 
Presidente electo; también en el día de mañana se supone que hay 
una reunión con el Presidente electo a primera hora, un desayuno en 
la casa del Presidente electo y eso es una tradición republicana. 
 
Lo que nosotros hemos estado, desde el día ayer, a penas nos 
enteramos de esto, es trabajando para primero que nada rescatar con 
vida a las personas que puedan estar desaparecidas y que aún estén 
con vida; rescatando también a las personas que puedan estar 
fallecidas; buscando personas que puedan no saberse su paradero; y 
entregando salud a las personas que están heridas.  
 
Y sin duda que, ya hoy día en la mañana, ONEMI ha entregado el 
primer reporte, el número de fallecidos que conocemos es el mismo 
que el de anoche; han aumentado los desaparecidos a 18, y hay 
muchos recursos humanos y materiales trabajando tanto para 
encontrar con vida idealmente a las personas que puedan haberse 
visto afectadas por este deslizamiento de tierra, que se provocó ayer 
en una zona norte de la Villa Santa Lucía, como también para poder 
asegurar y proveer de otros elementos que habían quedado sin ella, 
que es agua potable, luz eléctrica, conectividad tanto telefónica como 
vial.  
 
Ése ha sido el esfuerzo que se ha estado haciendo desde ayer. 
Hemos enviado a dos ministros y una subsecretaria, han estado en 
terreno desde la tarde de ayer trabajando, ayudando a personas con 
experiencias en desastres naturales. Hoy día también se va a unir a 
este grupo el subsecretario de Vivienda, que está en Puerto Montt y a 
que apenas ejerza su derecho de ciudadano va a sumarse a este 
grupo.  
 
Y, sin duda, nosotros vamos a estar evaluando permanentemente cuál 
va a ser el mejor momento para yo ir, porque ya lo más importante es 
que se está trabajando, apoyando a todos. Y ése es el rol 
fundamental. 
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Yo voy a ir pero el momento en que voy a ir lo vamos a evaluar de 
acuerdo a la situación. Tampoco quisiera yo ir y entorpecer la labor de 
la gente: cuando uno es Presidente y aparece, la gente tiende –los 
que están trabajando– a tratar de informarle al Presidente lo qué está 
haciendo, y lo importante es que la gente no pare de trabajar, para 
poder ojalá encontrar más personas con vida.   
 
Pregunta: Presidenta, es muy posible que la votación de hoy sea de 
alrededor de 6 millones de votos, en un padrón de 14 millones ¿Usted 
sería partidaria de reponer el voto obligatorio? Porque es una tema 
que viene para los próximos días. 
 
Presidenta Bachelet: Mire, yo creo que después de las elecciones, 
habrá que sacar las conclusiones y mirar cuál es el grado de acuerdo 
que hay en la sociedad sobre el voto obligatorio versus el voto 
voluntario.  
 
Yo ya he dicho en infinitas entrevistas que yo me equivoqué, porque 
yo pensé efectivamente que teníamos un espíritu cívico más grande 
que el que aparentemente hemos demostrado tener; y que la gente, 
más que votar porque tenía un tremendo espíritu cívico, votaba porque 
era obligatorio, y tenía ciertas sanciones el no hacerlo.   
 
Pero yo creo que lo que corresponde es, primero, que hoy día sea una 
jornada ejemplar, que la gente vaya a votar; que en el momento del 
conteo de los votos –porque sabemos que puede haber un margen 
estrecho– que haya tranquilidad, que demostremos lo democráticos 
que somos; y que por tanto cuando elijamos un nuevo Presidente, 
todo el mundo pueda estar tranquilo de que éste ha sido un proceso 
democrático como corresponde.  
 
Luego vendrá el momento del análisis, de mirar si hay sectores de la 
sociedad que no están votando y, por lo tanto, puedan estar 
subrepresentados, ahí habrá que mirar qué pasó, por qué pasó, 
tenemos que seguir adelante. Por ahora, lo que hemos buscado es 
facilitar el voto a nuestros compatriotas, a través de facilitar transporte, 
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que no haya costo en el transporte, que haya transportes rurales con 
alguna frecuencia, de manera que la gente que pueda inhibirse de ir a 
votar porque les es complicado, pueda hacerlo.    
  
Pregunta: ¿Qué expectativa tiene, qué posibilidad ve de que esta 
noche usted salude al candidato de la Coalición y no lo que ocurrió en 
2009?  
 
Presidenta Bachelet: Yo creo que esperamos poder hacerlo. Yo sé 
que puede ser. La verdad es que yo no tengo idea de que resultado va 
a haber, porque creo que nadie sabe, porque va a depender de cómo 
se comporten las personas al ir a votar. Puede ser que la gente vaya 
masivamente a votar, puede que no; y, por lo tanto, el resultado 
definitivo, más allá de que hay gente que ha hecho todo tipo de Polla, 
haya hecho todo tipo de elucubraciones, yo generalmente no elucubro, 
ni elucubro en los partidos de la Selección Nacional ni tampoco aquí.  
 
No, mi llamado es que se vaya a votar y que esperamos, va a 
depender por cierto del resultado lo que pase en la noche, pero yo 
espero que mostremos un espíritu cívico serio y respetemos los 
resultados, y se harán todos los procedimientos que corresponda 
hacer.  
 
Pregunta: Presidenta, en lo emocional, la vimos votar, es su última 
votación como Presidenta de la República. Usted misma dijo, hace 
algunos días, que no se iba a repostular. Bueno, usted lo ha ejercido 
por última vez, desde el punto de vista personal, ¿cómo ha sentido 
este día?  
 
Presidenta Bachelet: Bueno, yo siempre he votado como ciudadana 
en realidad, así yo he votado todas las veces que ha sido necesario, y 
voy a seguir votando como ciudadana. 
 
Ahora, ¿no sé si mi sonrisa le dice algo? 
 
Pregunta: Se saca de encima un peso importante, entonces.   
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Presidenta Bachelet: No, no, no, sí, voy a seguir trabajando con 
mucho entusiasmo hasta marzo, pero lo que es clave es que mi 
sonrisa demuestra que sí, efectivamente ésta es la última vez que voto 
como Presidenta. 
 
Muchas gracias.  

 
 

***** 
 
 
Santiago, 17 de diciembre de 2017 
LFS 
  


